

Tesis de Doctorado Canónico en Teología* (12 Doctores en Teología)

1. PURCARO, Arthur Patrick. *Proyecto de revitalización de la vida religiosa agustiniana en América Latina. El aporte de la santidad comunitaria*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 01. Bogotá: SE, 2007. 372 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: La Iglesia, en el Concilio Vaticano II, ha asumido un nuevo paradigma –la eclesiología de comunión– reflejando una renovada comprensión de sí misma, para entrar en diálogo con el mundo y así cumplir su misión de evangelizar. La vida religiosa también está involucrada en este proceso de renovación, por medio de su retorno a las fuentes e incorporación del nuevo paradigma de comunión, y con mayor urgencia en América Latina, continente netamente cristiano. La Orden de San Agustín ha asumido desde 1993 un proyecto de revitalización en sus circunscripciones de América Latina para promover la renovación personal y comunitaria, tomando como dinamismo la santidad comunitaria y el reto de la nueva evangelización con las opciones identificadas en las Asambleas de las Conferencias Generales del Episcopado del continente. Al concluir el proyecto de revitalización agustiniana, se ha presentado la oportunidad de profundizar el dinamismo revitalizador de la santidad comunitaria y medir su aplicación a la actividad pastoral de los agustinos en las iglesias locales de América Latina. Esta investigación ofrece luces para la renovación permanente de los agustinos y de otras comunidades religiosas en el continente y para su actividad pastoral al servicio de la nueva evangelización, al igual que para entender la fuerza dinamizadora misma de la santidad comunitaria.

* El orden que hemos seguido en cada énfasis es cronológico y dentro de cada año la disposición es alfabética por autores.



2. ANTONCICH, Ricardo. *Las encíclicas sociales de Juan Pablo II desde la fenomenología de la persona según Karol Wojtyla*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 02. Bogotá: SE, 2009. 304 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: El objetivo de esta tesis es mostrar la fenomenología como método apropiado para profundizar el texto de las encíclicas siguiendo el proceso que lleva del trabajo por la acción solidaria hasta la moralidad que construye al ser personal en su libertad. La persona decide sobre si misma dando sentido al trabajo, a la solidaridad y a las opciones por el bien de su propia y ajena humanidad. Sin negar el aporte que la razón ofrece a partir de la naturaleza humana, la propuesta de Karol Wojtyla es un nuevo camino: la realidad personal de lo humano. Camino que demanda acuerdos cognoscitivos y actitudes prácticas de respeto a la persona como fin en si misma. El núcleo de lo humano puede unirnos a todos porque es lo más radical que llevamos dentro, pero el discurso que lo representa tiene que tener los alcances de universalidad para trascender los aspectos relativos de la historia y cultura a lo largo de siglos y también la particularidad del testimonio del Evangelio en la comunidad de fe. La tesis consta de cuatro capítulos y las conclusiones. El primer capítulo presenta el objeto material y formal de la tesis, (la doctrina social y la fenomenología) y los tres siguientes, las encíclicas.

3. GUTIÉRREZ MORALES, José Ignacio. *José y María, la mejor pareja: Un aporte teológico-pastoral para el rescate de la pareja cristiana*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 03. Bogotá: SE, 2009. 320 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: La Iglesia contemporánea, ya casi finalizando la primera década del tercer milenio cristiano, se muestra altamente preocupada por los valores familiares y con este fin debería tener más en cuenta el tema de la esponsalidad de María con José (cfr. *“Mulieris Dignitatem”, cap. VI*). En el presente trabajo se analiza la posibilidad y conveniencia de afrontar esta cuestión en el sentido de una reinterpretación doctrinal a propósito de José y María, “los mejores

esposos"; se estudian las diferentes causas que han motivado la gran disparidad teológica que se ha dado tradicionalmente entre ellos y se consideran los síntomas que actualmente invitan tanto en la Iglesia como en la sociedad secular a buscar y encontrar una solución adecuada para superar dicha disparidad. A la luz del Magisterio conciliar y post-conciliar del siglo XX, se propone la manera de elaborar un discurso teológico y pastoral acerca de la "Mejor Pareja" (Parejología), con una adecuada fundamentación bíblica.

4. HERNÁNDEZ ARAUJO, Mervi Enrique. *Seguimiento de Jesús y nuevos movimientos religiosos. Hacia un cristianismo místico, solidario y ecosófico*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 04. Bogotá: SE, 2010. 270 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: La espiritualidad sigue siendo vital para la humanidad. Lo demuestra el surgimiento de miles de grupos alternativos a las grandes tradiciones religiosas históricas. Grupos y estructuras comunitarias básicas que no quieren llevar el sello de las religiones, porque pareciera que ya el ser humano está cansado de tanta burocracia espiritual y de normas que terminen siendo vacías, de frente a la experiencia espiritual, directa y vitalizadora, que brindan dichos espacios alternativos. El cristianismo, a su vez, constituye aún una de las tradiciones religiosas con mayor capacidad de apertura a la pluralidad de opciones que viven nuestros contemporáneos. De ahí que la única actitud válida que puede adoptarse es la de un diálogo sincero con las nuevas alternativas espirituales. Se opta aquí por hacerlo con aquellas corrientes espirituales venidas de Oriente y, en particular, que proceden del hinduismo. Reconocemos que dicha tradición tiene mucho que ofrecernos y valoramos el aporte del Dr. Chopra en su abundante literatura y en su deseo de integración mente-cuerpo en la experiencia espiritual. Se presenta, en segundo lugar, desde una óptica liberadora, el núcleo de la espiritualidad cristiana que es el seguimiento de Jesús, un seguimiento no puramente histórico sino místico, solidario y cósmico, como tres dimensiones que responden a la inquietud de los hermanos



y hermanas en su búsqueda de una plena experiencia de Dios o del Misterio trascendente, amoroso y misericordioso. Sólo desde la vivencia “cosmoteándrica” de la espiritualidad será posible rescatar lo más profundo de la mística cristiana, superando el dualismo platónico a la vez que el monismo neognóstico de muchos movimientos religiosos. Jesús de Nazaret, su experiencia y mensaje, logra traspasar las fronteras culturales e históricas, para constituirse en el símbolo de la verdadera humanidad llena de Dios. Él es el hombre verdadero porque ha vivido en plena comunión con el Abbá, con el Dios Misericordioso que lo llevó a entregarse del todo, no para satisfacer la cólera del Dios Juez, sino por Amor para mostrarnos el camino del ágape, de la donación plena y, así, gozar de la Vida “en abundancia” (Jn 10,30). Se considera aquí que la plenitud de la experiencia espiritual es poder llegar a vivir la comunión plena con el Misterio Amoroso así como participar de la misma comunión con la Realidad toda, llevados de la mano por Jesús en quien se tiene acceso a la Vida Divina que es Trinitaria/Perijorética. Al mismo tiempo se afirma que, sólo guiados por el Espíritu será posible que se formen comunidades fraternas donde sea posible la experiencia de una nueva vida.

5. MEDINA RIVAS, Clemente. *Evangelización de los helenistas cristianos en los Hechos de los Apóstoles. Aportes a la pastoral de América Latina y El Caribe*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 05. Bogotá: SE, 2010. 294 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: Los estudios neotestamentarios han crecido formidablemente, en calidad, en temática, en la utilización de las ciencias humanas, en descubrimientos arqueológicos, por corrientes del pensamiento, por regiones del planeta, en pluralidad de interpretaciones. América Latina y Caribeña, ha disfrutado de esta primavera bíblica, porque han nacido allí organizaciones bíblicas: Centro Ecuménico Bíblico (Brasil), Centro Bíblico Verbo Divino (Ecuador). Revistas Bíblicas: la RIBLA. Se desarrolló a lo largo del continente: la experiencia de Lectura Popular de la Biblia, que se propagó a todos los países y floreció con cientos de testimonios,

encuentros, publicaciones. De todo esto surge la Interpretación Bíblica Latinoamericana y Caribeña, un aporte a la hermenéutica bíblica mundial. Esta tesis doctoral pretende ser un ejercicio de Interpretación Bíblica Latinoamericana. Para ello utilizando la exégesis histórico-literaria y teológica, analizará los textos de los Helenistas Cristianos en el libro de los Hechos, los cuales son: 8,5-25; 11,19-26; 13,1-12; 13,13-52; 14,1-7 y 14,8-28. Allí se narra la Evangelización de Samaría, Antioquía de Siria, Chipre, Antioquía de Pisidia, Iconio y Listra. Los aportes teológicos-pastorales emergentes luego de haber finalizado la investigación, muestran que la Evangelización de los Helenistas Cristianos asumió para la realización de la misma, tres elementos coyunturales: La experiencia del Espíritu, las Comunidades domésticas y la conciencia misionera.

6. GALLEGO TRUJILLO, Rodrigo. *La iglesia, casa y escuela de comunión. Hacia una teología espiritual de la ecclesiológia de comunión en Aparecida, números 154-163*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 06. Bogotá: SE, 2010. 293 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: El documento conclusivo de la V Conferencia General del Episcopado Latinoamericano de Aparecida nos habla de la Iglesia Comunión, particularmente en los números 154 al 163. Por eso, nos proponemos reflexionar con mirada retrospectiva sobre la comprensión de la Iglesia de los primeros siglos que se percibía como misterio de comunión, redescubriendo que hoy, tanto en la teología como en la pastoral, se apropia de este modelo como camino eclesial en la búsqueda de la fidelidad a la voluntad de Jesucristo de ser uno y de ser testigos del evangelio. Posteriormente se busca comprender a partir de la ecclesiológia del Concilio Vaticano II, del post-concilio y ayudados por las pistas que nos ofrece la Teología Espiritual, como nos encaminamos en el ser eclesial hacia el modelo de la Iglesia entendida como casa y escuela de comunión. En la parte propositiva queremos demostrar que la vida dinámica de las comunidades hace que el creyente, donde esta insertado, asuma de un modo nuevo y comprometido la experiencia espiritual cristiana.



7. HERNÁNDEZ CHUM, Pablo. *Experiencia discipular indígena en Guatemala*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 07. Bogotá: SE, 2011. 353 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: Los indígenas de Guatemala en su historia experimentan un encuentro con la iglesia católica y con su concepto diferente de Dios. La iglesia desde el inicio de su evangelización a los indígenas, propuso una doctrina memorizada, acompañada de recepción de sacramentos, que el indígena aceptó de forma obligatoria. Al paso del tiempo los indígenas empezaron a salirse de la iglesia aceptando la propuesta de las congregaciones evangélicas. Ante esta fuga de católicos indígenas, la iglesia con preocupación se pregunta el porqué de la fuga. Reflexionando en sí misma, se da cuenta que su cristianismo carece de acompañamiento personalizado y formación, su evangelización no valora la vivencia de valores por el indígena. Ante la fuga, la iglesia propone un camino como remedio, manifestado por Aparecida: una experiencia de encuentro personal con Cristo. Una experiencia religiosa profunda e intensa en Cristo, un recomienzo de todos en Él, donde el creyente se convierte en discípulo. Una experiencia con tres exigencias: vivencia comunitaria, donde el discípulo se sienta incluido, valorado y amado; formación para profundizar su encuentro; y participación en la única misión para promover el encuentro de los demás. La iglesia para realizar esta propuesta de encuentro con Cristo, debe reconocer que el católico actual es indígena, que tiene su propia experiencia discipular. Una espiritualidad fundamentada en la interacción de cuatro seres y sujetos: persona, comunidad, creación y Dios. Una espiritualidad que considera todo sagrado y la vive en colectividad. Para la vivencia de esta mentalidad sacral o mística, ha formulado el awas que custodia la vivencia de valores, que permite testimoniar su experiencia y enriquecer su espiritualidad en las nuevas enseñanzas. Una espiritualidad milenaria, sentida por el indígena como propuesta y desafío para la iglesia católica y para su propia cultura y así lograr una convivencia humana con lo divino.

8. CARDONA RAMÍREZ, Nelson Jair. *Formar el deseo y en el deseo, reto de la formación sacerdotal en la postmodernidad*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 08. Bogotá: SE, 2012. 260 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: La Sagrada Escritura y la tradición espiritual Católica han sostenido que el deseo de Dios y del advenimiento de su Reino son los que sostienen la entrega y perseverancia de los grandes consagrados al servicio de Dios y de su obra. Una tal certeza encontró en las teorías del deseo de muchos pensadores, un buen asiento filosófico y psicológico y aún científico, pues entendían el deseo como un proceso antecedido por un estímulo, mediado por un discernimiento y seguido por un acto de la voluntad. Con los cambios culturales y sociales de los últimos tiempos y la así llamada condición posmoderna, influenciada en buena parte por los conceptos de Nietzsche, la religión y en general la espiritualidad, entró en crisis: Dios ya no lo llena ni explica todo, es más, se afirma que es una simple proyección de frustraciones humanas; la religión es culpada por el asesinato de la fruición dionisiaca del ser humano; la escatología desaparece con las nuevas concepciones de la historia y, en general el desear humano se entiende como placer. Este ambiente afecta todas las esferas de la sociedad occidental y por supuesto también la de la formación presbiteral, planteando la necesidad de intervenir pedagógicamente desde la dimensión espiritual en el potenciamiento de la capacidad humana de desear y la capacidad trascendente de desear a Dios, teniendo en cuenta, claro está, las características de la sociedad contemporánea.

9. GIL VERGARA, Jesús Fernando. *El apocalipsis: ¿Anuncio de la destrucción de Jerusalén?* Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 09. Bogotá: SE, 2013. 277 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: La tesis principal de esta investigación académica se concentra en afirmar que el Libro del Apocalipsis no contiene primordialmente predicciones precisas y acertadas sobre futuros eventos geo-políticos o catástrofes natu-



rales, sino más bien anuncios proféticos de tipo *ex eventu* sobre la destrucción de Jerusalén y su Templo. Este estudio en el área de la teología bíblica es de suma importancia, porque lo que el autor del Apocalipsis describe en su libro no es una serie de eventos cataclísmicos que sucederán en tiempo futuro, sino más bien el fin de un viejo orden o estado de cosas (Antigua Alianza), y la creación de un nuevo orden (La Alianza Nueva y Eterna). El Apocalipsis anuncia que “Jesús viene pronto,” expresión usada en el Antiguo Testamento para hacer referencia al Juicio de Dios sobre aquellos que persiguen a su pueblo. Si bien es cierto que la metodología empleada en esta investigación toma en cuenta muy en serio los resultados del método histórico-crítico, también es cierto que, en base a la invitación del Santo Padre Benedicto XVI de ir más allá de los parámetros del criticismo histórico a fin de poder hacer una lectura más profunda y teológica de la Escritura, emplea el método de exégesis canónica comparando los textos de la Escritura a la luz de la Escritura. Los resultados de esta investigación proveen evidencia de que el Libro del Apocalipsis solamente puede ser decodificado a la luz del Antiguo Testamento del cual deriva su tramado, su simbolismo e imágenes. Las conclusiones principales de este estudio son dos: a) las profecías de San Juan en el Apocalipsis hacen referencia al final de un mundo, y no al fin del mundo; b) la destrucción del Templo de Jerusalén en el primer siglo prefigura la destrucción del Templo del Universo al final de los Tiempos. Este estudio recomienda que los cristianos lean el Apocalipsis desde una perspectiva nueva y fresca, es decir, a la luz del plan de salvación de Dios y teniendo en cuenta el concepto clave de “Alianza.”.

10. CARDONA GÓMEZ, Adalberto. *Creo en Dios providente. Lectura desde el Corpus Theologicum de Xavier Zubiri*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 10. Bogotá: SE, 2013. 325 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: Son diversas las motivaciones que se hallan detrás de la aventura de afrontar un tema teológico de primera importancia desde el pensamiento de Xavier Zubiri. Una de ellas, que tiene un fuerte asidero histórico, en tanto

hace parte de un debate que ha recorrido los siglos de la historia de occidente, tiene que ver con el aporte que representa poner una filosofía y una metafísica al servicio del pensamiento teológico con el fin de evitar la pura especulación sin límite. Se agrega a ello la fecundidad teológica del pensamiento zubiriano, que ha sido puesta en evidencia por diversos autores y que se irá descubriendo a lo largo de estas páginas. El trabajo ha sido organizado en cinco capítulos, el primero de los cuales define los aspectos de orden metodológico pertinentes para un trabajo de tipo documental, como es el caso, y los criterios de análisis e interpretación utilizados. Además nos acerca a algunos conceptos fundamentales de la filosofía a partir de la descripción de tres horizontes de pensamiento que convergen en este proyecto. Por un lado, el horizonte filosófico griego, por otro, el horizonte cristiano, que se integra con el anterior en la definición de los presupuestos del pensamiento teológico, y por último, el horizonte específico en el cual se construye el pensamiento zubiriano respecto al tema de interés de este trabajo.

11. PRADO FLORES, Armando Javier. *La transformación en discípulos misioneros fundamentada en competencias teologales*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 11. Bogotá: SE, 2013. 251 p., ils. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: El impacto del “enfoque en competencias” y de la “emergencia educativa” en la educación religiosa mundial actual hacen indispensable la tarea de fortalecer el grado de competencia de la Iglesia Católica para la formación de sus miembros. Resultante de la investigación, el concepto “competencias teologales” refiere la alegría del encuentro personal con Jesús que transforma en discípulos misioneros: una amistad que puede cifrarse desde dentro hacia fuera y puede descifrarse desde fuera hacia dentro. La creación del “corpus orgánico de competencias teologales”, un modelo sistémico de competencias transversales, disciplinares, profesionales, mistagógicas y carismáticas, permite modular la propuesta misionera de la Iglesia latinoamericana en Aparecida (2007), respectivamente: el Encuentro con Jesús, la Conversión, el Discipulado, la Comunión y la Misión.



En conclusión, este modelo teológico-pastoral pone a las iglesias en estado permanente de misión, es suficiente para diseñar proyectos orgánicos diocesanos y es necesario para pasar a una pastoral decididamente misionera.

12. ORTEGA FERNÁNDEZ, José Guillermo. *Fe y sacramento. La fe como elemento fundamental de los signos de la gracia y del encuentro del hombre con la salvación*. Colección Tesis de Doctorado ITEPAL, Serie Doctorado en Teología, No. 12. Bogotá: SE, 2014. 253 p. [Trabajo de grado para obtener el título de Doctor en Teología]

RESUMEN: A partir de los datos obtenidos con la investigación se arguye a favor de la siguiente premisa: la fe no es algo externo o indiferente al sacramento, sino parte constitutiva de él. Una fe vivida sin la acción sacramental o un sacramento vivido sin fe acaba por convertirse en un intimismo mágico o en una mera práctica religiosa de tipo sincretista divorciada de la fe que transmitieron los Apóstoles. El trabajo plantea la desafiante situación que se vive al interior de la Iglesia de bautizados que han perdido la confianza de la fe, y que ha originado la situación de crisis. A lo largo de sus cuatro capítulos desarrolla los temas de la fe como fundamento de la Iglesia, el sacramento como signo de la gracia, resaltando el valor de la fe como elemento constitutivo del Sacramento. Para poder llevar a la práctica los resultados conseguidos, se propone un plan pastoral que parte de los presupuestos del Ritual de Iniciación Cristiana de Adultos, y que tomando el modelo “kerigmático-anunciático” (Lc 1,26-38), se inserta dentro del proceso catecumenal, antes o después del bautismo, para los no evangelizados, los no suficientemente catequizados y para aquellos que secularizados, han perdido la fe.